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ACTA DE REUNIONN° 35 DEL CONCEJO DE LA COMUNA
 
DE TENO, DE FECHA OJ. DICIEMBRE. 2008.
 

En Teno, siendo las 16:10 horas, del dia LUNES 01 del mes de DICIEMBRE del ano dos mil echo, 
se da inicio a la Reuni6n Ordinaria N° 35 def CONCEJO DE LA COMUNA DE TEND, sesi6n que es 
presidida por el Sr. Alcalde de la comuna de Teno, don RENE M. MELLADO CRUZ. Se encuentran 
presentes los Sres. concejales que a continuaci6n se identifican: 

• SRTA. SANDRA E. VALENZUELA PEREZ; 
• SRTA. ROSSANA LORETO RUBILAR TOLEDO; 
· SR. MANUEL ARNOlDO AMESTICA GAETE;. 
• SR. PEDRO PABLO VIDAL ALVAREZ.; 
• SR. HUGO FERNANDO MORALES DONOSO; y 
• SR. MANUEL ANDRES SOLis BUSTAMANTE. 

Oficia de Secretario del Concejo de Teno, el Sr. Secretario Municipal, don MANUEL E. VilLAR 
FUENTES. 

En laconvocatoria ala presente sesi6n S8 tratariln las siguientes materias: 
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01.- APROBACION DE ACTA SESION ORDINARIA N°311 2008. 

SR. ALCALDE : Buenas tardes bueno vamos a iniciar hoy dia la sesi6n de Concejo de hoy dla lunes 01 de 
diciembre y en esta reunion vamos a empezar viendo eJ primer punta que es fa aprobaci6n del acta N° 
31/2008 , Gse aprueba? 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA: Sf la apruebo 
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CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR : Aprobada 

CONCEJAL SR. PEDRO VIDAL : Sf aprobada 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES: Sf aprobada 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA: Aprobada 

CONCEJAL SR. MANUEL SOLIS: Aprobada 

SR. ALCALDE : Entonces aprobada par unanimidad como segundo punta hoy dla vamos aver la 
correspondencia recibida y despachada? 

02.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA. 

SR. SECRETARIO CONCEJO :no hay correspondencia 

SR. ALCALDE : pasamos entonces al tercer punta 

03.- CUENTAS. 

SR. ALCALDE: ihay alguna cuenta en el tercer punto? 

SECRETARIO CONCEJO : Se iba a conversar sobre el acto del diasabado 

SR. ALCALDE: el dla sabado 5e ha programado la entrega del mando donde van a asumir las nuevas 
autoridades, a petici6n delas nuevas autoridades va a ser un acto mas bien sencillo que seva aejecutar en 
el salon Municipal a las diez de la manana, donde el tema relevante va a ser S8 va a leer par parte del 
Secretario la lectura lasentencia del Tricel que nombra las nuevas autoridades, en segundo punta tiene que 
sesionar elConcejo y vasalamente vaadiscutir los dos puntos uno escual vaa ser el numero desesianes 
que se van a hacer al mes del Conceja can un minima de tres sesiones y el dia y la hara en que se va a 
sesionar, posleriormente aeso pueden haber algunas palabras del Alcalde saliente como delaAlcaldesa que 
asume yluego hay un pequerio break para los asistentes,por 10 tanto todos los que estan aca estan invitados, 
vamos a invitar a los Directores deoepartamentos a los Jefes deServicios publicos y algunos familiares de 
algunas autoridades tanto salientes como los que asumen tarnbien se pueden incorporaresa va aser un acto 
sencillo ypar ley debe ser eldfa 06dediciembre quien les habla aqui quiso hacerlo el dla 5 pero iba contra 
la Ley 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : Alcalde usted dice aquf las autoridades enlranles pero Ie pregunto 
a lodos 0 algunos no mas 

SR. ALCALDE: (,de que cosa? 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : De como querian que fuera laceremonia 

SR. ALCALDE: no, yo solamente converse con laAlcaldesa que asume 

SECRETARlO CONCEJO : no, la Ley esbien esbien especifica en cuanto a los contenidos deese acto de 
la instalaci6n del nuevo Concejo y establece 1odos los puntas que tiene que hacer 

CONCEJAL SR. MANU ELAMEST1CA:sino par supuesto, es que como Ieescuche austed que habia hablado 
can las autoridades 

SR. ALCALDE: no, me exprese mal can las autoridades entrantes perc fue en este caso can laAlcaldesa 
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porque se tiene que poner de acuerda el Alcalde, yun acto bien acotado me dice don Manuel que no dapara 
muchas otras casas, si no hay mas cuentas pasamos al cuarto punta 

04.- APROBACION DEL PLAN DE SALUD COMUNAL DE TENO 2009. 

Participa en este punto de lasesion, laJete del Depto. de Salud Municipal, Ora. MARLENNEDURAN 
SEGUEL 

SR. ALCALDE: Ora. par favor 

SRTA. JEFE DEPTO. SALUD: Bueno voy a tratar de hacer una pequena presentaci6n y no voy a tocar en 
la presentaci6n los temas que van a venir como par ejemplo la ubicaci6n geografica los antecedentes 
generales que ya fueron tocados incluso en el Pladeco, sino que solamente me voy a referir a 10 que es la 
parte de Salud, el objetivo general del Plan de Salud es una consolidaci6n del Plan considerando una 
planificaci6n de los profesionales del Depto. de la Salud y de las necesidades de la poblaci6n a traves del 
diagnostico comunitario antecedentes del Departamento de Salud que creo que son importantes en laparte 
de presupuesto ingresos en el ana en ese sentido salud percapita hemos pagado 350 personas inscritas que 
tenemos dace mil inscritos aproximadamente en los montos de 64 millones otras entidades publicas que se 
refiere generalmente a 10 que es bono que van lIegando laMunicipalidad nos ha aportado hasta el momenta 
16 millones perc se va a hacer un de veinte millones se va a hacer un aporte y si nos entregaran eso 
estarfamos recibiendo 30 millones, 12 millones de servicios incorporados a la gesli6n que la mayorfa esel 
relorno de las Iicencias medicas, dos millones ymedia que dice especificamente ellraspaso de un funcionario 
que esla en Convenio yque se traspaso aplanta entonces hubo ese traspaso yde convenio 88 millones YQue 
recibimos del 2008, los Convenios son dos que vienen del Ministerio sino que, buena la mayoria viene del 
Ministerio de Salud y del Servicio de Salud, los egresos a grandes rasgos nosotros este ana en recursos 
humanos hemos gastado 54 millones en servicio que incluye todo 10 que es funcionamiento par ejemplo 
electricidad, agua telefono nosotros gastamos 14 millones en medicamento combustible 14 millones que 
nosotros 10 optimizamos harto, en promedio nos gastamos un 83 %en recurso humano y un 7 %en el resto 
de los profesionales, otra cosa importante en considerar es el cumplimiento de las metas que nosotros hemos 
tenido en el 2008 ahi estan , par que son importantes estas metas, la actividad son diez si nosotros no 
cumplimos estas diez metas de los $ 2.340 pesos que nos traspasan a estas personas se les va rebajando 
de acuerdo a eso se va a hacer una rebaja, entonces eso es muy importante para el Departamento que el 
indice de se cumplan eslo es corte que hay hasta agosto eselcumplimiento nosotros en genera! cumplimos 
can las metas, cuales son las metas que hasta este momenta yen general nose han presentado el problema 
que es un examen que es del adulto mayor del desarrollo psicomotar de los ninos hasta los 18 meses, la 
cobertura de profesionales y los recuperados del desarrollo psicomotor que tarnbien es.de laenfermera ahl 
yo 10 puse roja porque de las diez cuatro na se estan cumpliendo se han mantenido can problema yson las 
actividades que realizan, nosotros durante el 2008 hicimos el lIamado dos veces a fraves del diario para 
conseguir enfermera y no existe laenfermera interesada de que quiera venir a trabajar a Teno , en el pais 
existe un deficit de enfermeras tremenda y se calcula que el 2012 se podrla regular el deficit de enfermera 
que existe en Chile, entonces 10 (mica que a nosotros nos queda estraer laenfermera y sacarla en el fonda 
de donde es pero para eso tenemas que afrecer un trato alto porque en este momento el Hospital esta dando 
mas de un mi lion de pesos, enlonces nosotros sea no podemos ofrecer eso entonces el sueIda base tiene que 
ser alto, entonces ese eselproblema que tenemos con las enfermeras, en las metas sanitarias estan lambjen 
son diez esto par 10 general se cumple ahara cual es laingerencia que se cumpta mas que las olras porque 
esta incide directamente en el sueldo de los funcionarios esta es una meta extra si los funcionarios cumplen 
estas metas, les lIega un bono trimestral , entonces todos los funcionarios se preocupan de que estan se 
cumplan, siempre se cumplen este grado de cumplimiento esa junio deberfa tener el 50 % de cumplido y 
cuando esla al 98 %a 100 %, incluso en las metas sanilarias, tambien tenemos problemas can lacobertura 
del desarrollo psicomotor de la enfermera, bueno eso es del 2008, en cuanto a 10 econ6mico y del al 
cumplimiento del Departamento y en cuanlo a los antecedentes dernoqrsficos ycreo que esimportante para 
hacer un buen diagn6stico para hacer un buen plan ypara programar voy adestacar solamente las tasas que 
resultan mas relevantes la tasa de mortalidad en la comuna de Tena, tenemas una lasa de 0,48 en un 

3
 



promedio yen Chile esde un 0.35 yen la Region 0.37, Servicio de Salud del Maule, esdecir estamos muy 
altos sobre el pramedio del pais en cuanto a la mortalidad de adolecente, pera que lidera esta tasa de 
mortalidad es eladolecente hombre, si ustedes se pueden fijar ahi es de un 0,75 lade mujer esta sabre el 
promedio perc igual esmucho mas baja la mortalidad. 

SR. ALCALDE: eso espar suicidio 0 por accidente 

SRTA. JEFE DEPTO. SALUD :No sabemos las causa perc esa esla tasa de mortalidad que hay 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : Perdon es que se me viene a lamemoria lacantidad de accidentes 
que hubieron el ana pasado en el camino laMontana, puede que eso haya incidido 

SRTA. JEFE DPTO SALUD :puede que si, porque no estanta poblaei6n entonees sube las tasas yencuanto 
alas causas de muerte por ejemplo laeard iovascularaquien TenD es menor que el promedio en el pais, aqui 
en Teno las personas no estan porque ygeneralmente los problemas cardiovasculares se dan generalmente 
euando las personas estan en edad muy avanzada, ahora las enfermedades respiratorias tambien en el 
diagnostico 10 destaque las enfermedades respiratorias un 33,9 %y a nivel pais 9,9 % 1 en traumatismo y 
envenenamiento que ahi entrarla 10 que esaccidente sibien escierto esmas alto que elcorncn del pais pera 
no estanto un 65 yen elpais un 53 no es tanto mas alto y lacirrosis que es una tasa deun 77,4 yanivel pals 
que es de un 20.80 sea ese es un problema 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : y eso causa mal de que 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD .Yeso causa mal definida esun certificado de repente mal realizado, certificado 
de defunci6n yque tarnoien esparte yque no tiene mucha importancia porque esa tasa del 19 no se sabe en 
el fonda de que murieron esas personas, entonees eso tarnbien es importante, haber nosotros este ano en 
general no hemos tenido notiticacion de hepatitis, tifoidea , BIH niHanta, sin embargo ha side de importancia 
destacar la tuberculosis causa nosotros en este momenta tenemos una tasa de 18,5a octubre del 2008, la 
semana pasadaen Comalle se volvi6 ahacer yeso nos subiria latasa a22,22 yeso anivel naclonal es 15,20 
ahora estos son solamente los notificados porque deben haber personas que nosotros no hemos 
diagnosticado que se han escapado en el fonda yque probablemente si fienen latuberculosis y laverdad es 
que no hay que descuidar y que nosotros este es un trabajo que tambien informamos a la SEREMI. Es 
importante que tengamos un plan de tuberculosis hay que hacer las vlsitas aterreno nosotros hemos hablado 
con las enfermeras del Hospital y el problema que tienen elias ese! tiempo 0 sea aque hora voy a una visita 
siestan lIenos de trabajo, entonees ahl nuevamente se ve eldeficit que tenemos en las enferrneras, dentra 
de los indicadores del riesgo de salud 10 mas importante de destacar es la prornocion de adolecenles 
embarazadas en control en Teno hay mas adolecentes que en el comun del pals ahara entre los adolecentes 
es importante los menores de 15 aries la tasa esmuy alta nosotros tenemos muchas mamas menores de 15 
aries en comparaci6n al resto del pals en Chile la tasa es de 0,4 en laregion del 0,6 0 sea tenemos una tasa 
del 1,3siel numero de ninas embarazadas esmuy alto 

CONCEJAL SR. PEDRO VIDAL : esas ninas vienen de que estrato 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : 10 que pasa es que nosotros las estadisticas que tenemas son del Servicio del 
Area publica, ahara aca en la comuna el 84 % esla en el area publica y esta bajo los mismos rangos del 
universo bajo 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA :quiero referirme a 10 mismo pera recordar un poquito cuando estaba 
en debate 10 de lapastilla del dladespues, en el momenta que estaba autorizado recuerden ustedes que la 
entregaban en el hospital, perc tenIan que hacer una ficha y era impresionan1e la cantidad de fichas que 
hacian en el dla, aca en Teno en ese memento, cuando estaba autorizado todavla el servicio de saIud yeso 
que dice elConcejal porque yo hice investigue, indague y es detodos los estratos y nos vamos a encontrar 
con gente de diferentes colegios particularmente eran alumnas de algunos colegios importantes de aqui de 
lacomuna 
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SRTA. JEFE DPTO SALUD: Nosotros en el casa de lapastilla del dla despues en el Depto. de Salud en todo 
este perlodo aca en el Depto. de Salud se solicilo tres veces, entonces cuando nosotros conversamos con e! 
Alcalde si era significativo la verdad es que no, aca en el Departamento de Salud par 10 menos en los 
Consultorios se solicito tres veces ahara, puede ser que hayan ida como caso de urgencia al Hospital a 
solicitarlo la verdad es que no 10 se pero en el Dpto. de Salud no fue tan significativo eJ hecho de que 
estuviera 0 no estuviera lapastilla del dia despues ahora creo que 10 mas importante. 

SR. ALCALDE: esque no depende de que haya pastillas depende de la Educaci6n sexual 

SRTA. JEFE OPTO SALUD: Exactamente entonces en esa area creo yo ,en los ninos respecto al desarrollo 
psicomotor en el Depto.de Salud es menor que en el promedio del pais, eso esimportante porque que quiere 
decir que los nines. no estan resultando normal euando naeen estan resultando con deficit, entonees esos 
nrios deberian recibir mayor eslimulaci6n yaquien lacomuna notenemos los Centros no estan preparados 
para darles los estimulos que los ninos necesitan porque tenemos mayor nines que hay que derivar aCuric6 
yeJ problema tambien los tenemos que euando nosotros derivamos aCuric6, sise les da laatanci6n pera son 
tres veces alasemana, entonces las mamas trabajan entonees,como lIevan tres veces alasemana, nosotros 
haeemos el traslado de euatro nifias aCuric6 pero eso no siempre se puede, 10 otro es los nifios con lactancia 
natural. que aqul en Teno tamoien esta un poco mas bajo que el promedio pais, ahara (a parte estadisfica 
viendo todo 10 de lacomuna eso yo creo que es importante que los profesionales que ahora estan realizando 
laplanificaci6n para elano 2009 10 tengan en cuenta porque probablemente laEnfermera va atenerque poner 
mas entasis en 10 que es desarrollo psicomotor y lamatrona a 10 mejor va a tener que paner mas entasis en 
standard de educaci6n a personas menores de 15atios. en cuanto al diagn6stico participativo se realiz6 una 
encuesta y ellos contactaron can sus comunidades y entregaron la encuesta en Comalle, fue la deficiente 
prestaci6n medica de los medicos hacia lacomunidad, 10 que estabamos conversando recien, lagente de 
Comalle siente que deberla extenderse el horario despues de la cinco de la tarde vehieulo sanitaria una 
ambulancia, elias consideran como estrategia de soluci6n de voluntad politics de trato preferencial, es decir 
un medico encargado del trabajo comunitario de la familia y otro medico que se preocupe del area de 
morbilidad y ademas de un taller educativo fortaleciendo .las funciones de promoci6n , el segundo problema 
que present6 Comalle por las vias extemas y el asfalto de la plaza de Comalle, estrategia convocar a las 
autoridades a un Taller que fundamente las consecuencia, el tercer problema que present6 Comalle fue 18 
de los enfermas cr6nicos ynecesita una respuesta yque paguen elCesfam de acampanamiento, ahara esto 
esconsecuencia que el area de Comalle se caraeteriza por tener un poblaci6n envejecida mas que todas las 
camunas ,entonces obviamente van a haber mayor cantidad de postrados yelcuarto problema para Comalle 
es laatenci6n para adolecente para prategerles mejor, esverdad, en Comalle noexiste un persona que se 
haga cargo de! area de Salud del adoJecente, del adolecente mayor, del nino 0 nina eso que habrla que verla. 
EJ dlaqnostco de Morza se enfaco principalmente consideraron que el principal problema que tenian elias era 
hipertensi6n ydiabetes, enfermedades respiratorias lacontaminacion ambiental, que yo eneuentro que son 
muy malos indices en el Consultorio yel alcoholismo, las soluciones que dan en general en Morza se relaei6n 
con ellrabajo de promoei6n, elias consideran que hay que mejorar lacomunicaci6n que existe atraves de los 
funcionarios que existen can lapoblaci6n a naves de talleres y10 mismo en alcoholismo atraves de talleres 
de promoci6n y as' promover un acercamienlo real en lacomunidad, como profesional tarnbien tenemas que 
apoyar la administraci6n de los Deptos. de Salud generales que el area urbana que esta a cargo aca del 
Servicio de Salud del Hospital, el Hospital aca funciona como laparte deurgencia y tarnbien el Consultorio 
no esta en el Hospital, la atenci6n primaria a todo el centro urbano y la poblaci6n rural esta a cargo de los 
Centros de Salud y a cargo, el principal problema que tenemos nosotros en el area rural es eJ aceeso a los 
Centros de salud Municipal porque, porque las personas noestan siendo derivadas como corresponde, las 
personas por ejemplo que se alienden en Santa 81anca deberiaserderivadaaatencion de mayor complejidad 
al Centro de Salud correspondiente y cual es LMorza? , las personas no van a ir a Morza que hacen las 
personas 5e vienen al Hospital de Teno, 10 mismo la gente de Monterilla el Centro de Salud que les 
corresponde. y donde tienen que ser derivados es Comalle y no existe laforma que lapersona que esta en 
Monterilla Ilegue a ComaJle que hace lIega y se viene al Hospital de Teno y 10 mismo lagente de San Rafael, 
se viene al Hospital de Teno yque pasa en elHospital de Teno I 10 mismo de San Rafael se vienen al Hospital 
de Teno que pasa en el Hospital de Teno los reehazan porque no son pacientes de ellos no les corresponde 
eJ Hospital de Teno y entonces los Centro de Salud no ostan ubicados donde las personas puedan lIegar el 
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acceso ese es elprincipal problema que tienen las personas para recibir las atenciones que les corresponden 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA:y par que Monterilla no puede ir a Morza que esta mas cerca y 
no a Comalle que es1a mas lejos 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD: cuando se hiza laseclorizacion se dividi610s equipos fue por poblaci6n porque 
resulla que sino Comalle quedaria can mil personas yMorza estarla quedando can acho mil ytantos yMorza 
que tendriamos que hacer secierra Comalle 

SR. ALCALDE: Se hiza una division administraliva que no corresponde a la realidad para nada 

3RTA. JEFE DPTO. SALUD :buena como les dije,el7 %esta bien derivado ahora el48 %es1a bien derivado 
yel52 %esla mal derivado, ahara en cuanlo a laparte infraestructura los establecimientos ninguno cuenta 
con los Centros deSalud yelHospital no cuentan can infraestructura suficiente para darcobertura atodos los 
programas de salud que deben funcionar, hasta el dta de hoy el Ministerio ha derivado muchos nuevas 
programas. Las Pastas de Santa Blanca y Manterilla no son habilitadas para darcobertura ala poblaci6n y 
se estan realizanda procedimientos no recomendadas pues nocumplen con las condiciones basicas para 10 
que se esta hacienda en las Pastas, procedimientas y no tienen lasala habilitadas para hacerlos, laverdad 
es que nos estamas arriesgando y par que par darle soluci6n a las personas que se acercan a la Posla y 
presionan al paramedico 0 al residente para que Irate dedarsoluciones que nocorresponde. 

SR. ALCALDE: que procedimiento 

SRTA. JEFE DPTO SALUD :procedimientos dela Matrona , procedimiento que no deberia hacerlo en Posta 
igual que odontologia no dedeberia tampoco estar en Posta 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA . Perd6n pero aqul ninguno de los es1ablecimientos cuenta con los 
requisitos necesarios para la autorizaci6n 

SR. ALCALDE: ninguno cumpJe 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : Si yo antes Ie escuche que el Cesfam de Comalle todavfa estaba 

SRTA.JEFE OPT0 SALU0 :de hecho elCesfam deComalle tampoco porque Comalle para funcionar tendrfa 
que tener una Planta deIralamiento, entonces no cumple con los requisites basicos para funcionar. aca esta 
yeso no 10 detalle en elPlan General como vaaTalca y en esta infraestructura Morza necesitaria 36millones 
de pesos para empezar a funcionar falta box, falta banos, falta box mujer reacondicionar lasala deespera 
ysolucionar los problemas deelectricidad que los cables en este momenta son deplasfico y no cumplen can 
lanormativa y elproblema que tenemos can laFosa septica yque es deun promedio de9 millones depesos 
esle proyecto esta lista esta hecho nosotros 10 mandamos para aca pera 

SR. ALCALDE: No se ha dado respuesta 

SRTA. JEFE OPTO SALUD : el problema de infraestructura es aproximadamente de25 millones depesos, 
10 mismo pasa can la Planta detratamienlos, terminar los banos pubucos , hay que construir un Some para 
Santa Blanca porque esta funcionando casi como un Consultorio hay que construlr salas para personal ,box 
para procedimientos y sala multiusos porque Santa Blanca liene mas pablaci6n que Comalle y tiene menos 
infraestructura que Comalle entonces laverdad es que noexists un box para trabajar , a nosotros laverdad 
es que se nos ha planteado lapasibilidad de contratar mas personal ydonde Irabajan sino existen box dande 
trabajen 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA : yno existe laposibilidad deposlular a proyecta para hacerlos 

SRTA. JEFE DEPTO. SALUD: Sanla Blanca tiene lamayorcantidad demetros cuadrados autorizados para 
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Posta, si nosotros ouisierernos arnpliarlos es a casto municipal 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES: dice tosa sepfica par Planta de tratamiento ahf hay un problema super 
complicado que la descarga de laEscuela recae todo en 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : nosotros hicimos este proyecto se cerrarla la actual Fosa Sepfica que hay en 
Santa Blanca yse eonstruiria una Planta de Tratamiento entonees ya nonos hariamos cargo de las descargas 
del colegio 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES: Si perc creo que hay que coordinarlo con Educaci6n porque entre otras 
casas porque creo yo que laoperacion de laPlanta de Tratamiento es super cara para el Departamento de 
Salud, yo he hablado ese tema eincluso hoy dia con laSEREMI de Edueaci6n yvan amandar un profesional 
ha hacer una evaluacion para ver como les pueden contribuir a buscar una soluci6n 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD :entre el colegio ylaPosta, en San Rafael que elcostoesmucho menor el costo 
es trece millones doscientos elproblema que nosotros tenemos con San Rafael, es que San Rafael no cuenta 
con lainfraestructura de las Postas tradicionales porque fue una donaci6n de una Fundaci6n entonees, incluso 
liene menos box que el cornun , hay que ampliar la sala de espera que ahi no se hizo habilitaci6n para una 
Sala en San Rafael ni siquiera hay banos para funcionarios lienen que ir ala casa 0 esperar que lamatrona 
se desocupe para ocupar el que !iene la matrona y en Comalie son quince millones mas 0 menos, la 
construcci6n de una Sala Multiuso porque el Cesfam tiene que tener una Sala multiuso para trabajar can la 
comunidad, una habilitaci6n de bodega lahabilitaci6n deun box y acondicionar el box, el Hospital de Teno 
en infraestructura necesita cuatro box.,una sala de salud familiar de intervenci6n, ampliaci6n de la oficina de 
eontabilidad ampliaci6n del Some, ampliaei6n de lafarmacia, reubicaci6n de liceneia medica yampliaci6n del 
esto tampoco se via cuanto sella, elias dieron solamente las falencias que ten ian en infraestruetura pero esta 
diligencia nos dice cuanto falta mas 0 menos en infraestructura y eJ tercer item que nosotros vimos la 
percepci6n que hay de los servicios de salud que existe y que en el Pladeco se expresa, cuales son las 
mayores que hay de parte de lacomunidad bacia el area de Salud de Teno, 81 Hospital noda la alenci6n a 
lagente de las postas, que las postas no cuentan con suficientes profesionales, incluso de parte de maltrato 
a las personas. 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES: eJ punto cinco dice las horas son insuficientes , ladotaci6n nocuenta con 
esas horas 0 existe eseases de profesionales 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD : es que 10 que pasa es que no corresponde que en las Postas haya tanta 
atenci6n de profesionales, lapobtacion no sabe eso las personas piensan que laPosta debiera funcionar igual 
que un Centro deSalud entonces reclaman por ejemplo a la Posta de Monterilla va dos veces a lasemana 
medico entonces eJlos quisieran que hubieran mas que hubiera todos los dias perc no corresponde a una 
Posta, el horario pararnedico no esta definido como el resto de los profesionales, pero existe un deficit de 
profesionales si el cambia de horas quiza 10 podemos atribuir a una mala programaci6n que hay de los 
servicios de Salud , dos cias antes se hab!6 eon laEnfermera nopueden irotro Profesional y les cambian la 
hora, laatenci6n eshasta al17:18 hrs., laverdad es que anosotros para hacer laextensi6n horaria nos sale 
un mill6n quinientos mil pesos, hacer una extension horaria de las cinco hasta las acho manteniendo solo 
auxiliar de servicio, auxiliar pararnedico 0 administrativo del Some a el chofer que si usted puede evaluar la 
verdad que el auxiliar pararnedico es el unico que esta asi que en cuanto a coste beneficia no es mueho el 
beneficia que pueda dar un auxiliar pararnedico solo de las cinco hasta las ocho de la tarde yes un mill6n 
sesenta ycuatro mensual, ahora Sf nosotros cuisieremos dar atenci6n de medico can olros profesionales esto 
aumentaria mucho mas el costo 

SR. ALCALDE : Pero cuanto es lacantidad de urgencia 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : laverdad es que no se registran urgencias, por eso digo que estadistieamente 
no esmucho el beneficio , en el caso de los pacientes del Hospital , la verdad es que el Hospitalliene un 
servicio de urgencia que funciona las 24 horas yes para todos los habitantes de Teno ,pero es un servicio de 
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urgencia porque elConsultorio adosado al Hospital, solamente debe atender alaPoblaci6n de Teno urbano, 
esa es lapob/aci6n que aelias les corresponde yalguna poblaci6n rural especificamente rurales, lapoblaci6n 
del Manzano, Santa Blanca Monterilla y San Rafael no pertenece al Hospital, ahara que pasa en algunos 
casas el Hospital igual asume estas atenciones pera no de buena forma, entonces eso lagente dice no viene 
aca Ie queda muy lejos los centros de Salud que tienen que ir y aca en el Hospital no los atienden bien 
entonees laverdad es que estan en desigualdad can toda el resto. 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA . Y pierden el percapita al venir 

SRTA. JEFE DPTO SALUD :Sise inscribieran aca si ,ahora en cuanto alas Pastas no cuentan con suficientes 
prafesionales yo aea les puse , ladefinicion que nosotros tenemas y cual es la baja, se realizan actividades 
para mantener y preservar lasalud individual y colectiva desarrollan basicarnente actividades de fomenta y 
mantenciones senGi II as de recuperaci6n Ias situaciones que no pueden atenderpar susmedios son derivados 
a los Consultorias y ese es el problema no pueden ser derivados a los Consultorios entonces que estamos 
hacienda estamas tratando de atender en las pastas, 10 que no se esta pudiendo atender en los Consultorias 
esto es, las Postas Rurales estan acargo de un auxiliar paramedico que esta preparado para esta funciones 
ysu labor es supervisado par un equipo de salud , deberia haber un equipo que va en lasemana y laverdad 
es que se estan tratando dar. atenciones y adem as el maJtralo a profesionales no se si austedes les llama 
laalenci6n ,especificabanlos profesionales no decfan par parte del equipo de Salud en relaclon alos choferes 
paramedlcos no se esta refiriendo aellos siempre se refiere a los Profesionales hay personal que tiene mal 
modo ypuede haber abuso de poder por parte de los profesionales adel personal, yo tengo un problema que 
yo creo que es importante de tratar en lafalta de concentracion que hay en alqun funcionario les puse esos 
ejemplos porque arni me preocupa bastante par ejemplo elolvido en atenci6n de prestaciones alas personas 
que tenian que digitar las prestaciones, par ejemplo durante este ana se les olvido digitar las prestaciones del 
odontoloqo yeso que signifieo que anosolros no nos mandaron ocho millones de pesos desde el Minislerio 
entonces cuando yo voy yIe digo que pasa can estas prestaciones, este mes me pongo al dlaes que no pues 
ya no sirve al diaporque el Ministerio ya vino ehizo el corte a las prestaciones y nos rebajaron ocho millones 
que tengo que hacer tengo que ir al Ministerio y comprobar a sea yo no tengo lacerteza que me vayan a 
devolver esos ocho millones porque el error fue nuestro, entonces ahl olvida ladigilaci6n ala digitadora se 
Ie olvido eso 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA : Pera habra alguien en el Consultorio que fiscal ice eso? 

SRTA.JEFE DPTO SALUD : no 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR : y el Jete de Departamento deberia fiscalizar el Consultorio 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : yo deberia fiscalizar elConsultorio exactamente pero como se yo, yo reviso las 
estadisticas en general, pera no puedo hacer las estadistieas de nuevo, entonces las estadfsticas que reviso 
son muchos papeles entonces yo de que me preocupo de que las estadisticas se hagan ysi esta laestadistica 
pera yo no puedo revisar punto par punto, entonces que deberia pasar ahi, cada funcionario por ejemplo yo 
me preocupo de revisar cada funcionario 0 sea cada Profesional se deberia preocuparde su estadistica, pera 
en Morza alaProfesional como Ie digo yo Karina haces mal tu trabajo si laKarina nisiquiera tiene horas para 
esto si esta todo el diacan la funci6n de matrana, laperdida de que es un material que en los traslados se 
perdi6 y nadie sabia que habia pasado yeraun instrumento que costaba un mill6n de pesos yque al final yo 
Ie tuve que decir que iba adar aviso aCarabineros laperdida se habia perdido 0 se 10 habian robado yno se 
sabia que habia pasado y la verdad es que los funcionarios se asustaron y 10 empezaron a buscar y si 10 
encontraron estaba guardado en unas cajas de leche es material no habia salido nunca y tiene que haber un 
orden, tiene que haber un orden eso no podia haber pasado 

SR. ALCALDE: pero Doctora en estas dos situaciones que hizo algun sumario 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD : Nosotros Ie mandamos 
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SR. ALCALDE: a los funcionarios porque lamentablemente debemos de decir que en Chile con latigo 
funcionamos si nosotros dejamos pasar esto paga Maya 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : En elcaso de lapercida, nosolros informamos yse hizo solarnente laanotaci6n 
de demerito ydebido a las digitaciones de las prestaciones fue lasemana pasada asl es que estamos 

SR. ALCALDE: si porque los ocho millones de pesos es un dana al patrimonio Municipal 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : ybueno nosotros lenemos tres notificaciones este ario de medicamenlos que 
salieron malos existe en algunos delos casos en vez de entregar un paracetamol se entreg6 un medicamento 
que era para laepilepsia y lamama se dio cuenta cuando el nino no podia levantar lacabeza en urgencia, 
entonces por eso yo insisto tanto que se necesita una revision, en el Consu!1orio para Morza porque estan 
cada uno funcionando yocurren muchos errores, esta falta de concenlraci6n 

SR. ALCALDE: todo esto paso en Morza 

SRTA. JEFE DEPTO SALUD: No, no en Morza en elDepto. pera en general, 10 que pasa es que el sector de 
aea las Pastas y todo son los que lienen menos fiscalizaei6n 

CONCEJAL SR. PEDRO VIDAL : No laverdad es que no es tanta concentracion de negligencia 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTJCA: Pero es que usled esta aca tamben, influye mayor fiscalizaci6n aca 
que en las Postas y en los Consultorios 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD : es que yo no estoy alia 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA . Pero usted esta dicienda que lasiluaci6n mas grave esta aqu' en el 
Departamento ?, eso es 10 que yo entendi recien 

SRTA.JEFE OEPTO SALUO : No aea me refiero al sector de Morza al sector de las Postas en general. en 
el sector de Comalle ocurren menos cosas par que, porque es mas chico y liene un Director de ConsuJtorio 
que esta yendo mas dlrectamente aca entances aca como esta lamayor cantidad de poblaci6n 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA: [Que medidas han tomado cuando dan los remedias 
cambiados?, can los funcianarios 

SRTA. JEFE DEPTO. SALUD : laverdad es que yo tengo que informar para aca lamedida que corresponde 
informar para aca y ver que se haga una investigaci6n sumaria y la investigaci6n sumaria tiene que ver si 
corresponde 0 no hacer sumario administrativo, eso corresponde legalmente que haga, en uno de los casas 
que fue con la insulina, 10 que paso esa vez fue la presentaci6n ellaboratorio cambia la presentaci6n y se 
parecia auna vacuna entonces se entrego equivocada, entonces war que paso eso ? porque lapersona no 
ley6, porque cuando se entregan medicamentos hay que leer, entonces hay tarnbien problemas de 
infraestructura porque el Samu con todos los medicamentos, juntos, entonces a 10 mejor no esta elespacio 
para , ahara pasa otra cosa cuando pedimos el sumario administrativo que pasa, los funcionarios dicen nos 
estan persiguiendo nos estan atacando , osea para mi , para el Doctor como Jefe es super ingrato que es 10 
que tengo que hacer , perc hay que hacerlo 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES: Las instancias de control de todos estos actos y bajo esta instancia 
existen en todos los servicios pubicos yen las Empresas privadas con mayor raz6n ,ysabre todo en el Area 
de Salud porque estas cosas no pueden quedar impune y por que porque eso rnismo implica de que sigan, 
la pregunta que yo me hago ahi con el caso de la equivocaci6n de la entrega de medicamento si hubiese 
habido consecuencias fatales que no es una casa descartable respecto de algunos de los tres notificados 10 
mas probable es que viniera una querella en contra del Departamento de Salud y elMunicipio 
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SRTA. JEFE DEPTO SALUD :0 sea yo creo que parte de ahf de funcionario que cometi6 un error del Director 
de Consultorio del Director de Depto. ydel Alcalde somos los cuatra , ahara en Chile esel unido pals donde 
este error se paga con carcel en e) resto de los paises , aqui lapersona va al carcel yes que a uno Ie asuste 
mucho que hay que hacer bien las casas y la verdad es que es grave estamos trabajando can Salud can 
personas, estrategia, tomando un poco de la presentaci6n la estrategia que debemos tomar y quizas mas 
radicaes yquizas lnnovadoras escarnbiar ,hasta el momenta hemos funcionado de una manera yno sdamos 
cuenta de que no hemos funcionado , el Departamento en lacomuna es el penultimo y creo que no vamos 
bien encaminados como hemos hecho las cosas hasta este momenta creo que hay que cambiar, nopademos 
seguircomo hemos estado hasta elmomento, dentro de las estrategias elproblema del acceso, entregar todas 
las prestaciones que entrega el Ministerio, laatend6n sabre elnuevo modelo y laatenci6n hasta las ocho de 
la tarde, y la atenci6n hasta las cera horas es la reubicaci6n del Sapu rural , es la que va a solucionar la 
reestructuraci6n lasabre poblaci6n la saturaci6n de laatenci6n hasta las 18 :00 horas , esie es el nuevo al 
cambiareicentro de Morza Iainfraestructura seria mas ampl iopara aca abarcariamos toda)a poblaci6n aparte 
de lapoblaci6n del Manzano, Santa Blanca, Monterilla, Morza l,cual eslaventaja? que de todos esos lados 
existe locomoci6n coJectiva la gente que viene del Manzano sale a la carretera a Santa Rosa de todo este 
sector que nos permite esto amp/iar lapoblaci6n percapita, lapoblaci6n y la Ventana del Alto que pasaria a 
pertenecer a nosotros, amentariamos el percapita, amentariamos el ingreso y seria contratar dos 
Profesionales y tendrlamos elespacio para Irabajar porque elnuevo Centro de Salud eseldoble de vacante 
de 10 que es Morza tiene 540 y el nuevo me parece que 120. 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA: (.,cuanto? 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : 1.112 metros cuadrados, entonces en infraestructuras nosotros mejorarfamos 
tendrfamos los box para que las personas puedan ser atendidas y tarnbien aumentariamos lapoblaci6n y 
mejorariamos lacoberlura, laverdad es que es \0 mejor que podemos hacer en esle sentido . 

SR. ALCALDE : que opina el personal y que opina lacomunidad? 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : ni el personal ni Ja comunidad 

SR. ALCALDE: l,que opina el personal? 

SRA' MARlA RIVAS: EIpersonal no opinanada de esto can los que hemos canversado de esto igual estamos 
preocupadas par los dos sumarios, porque ahara no tenemos y no tenemos horas medicas yeso significaria 
un equipa completo nuevo porque Morza yo 10 veo super lejos para que Morza va a pasar a serPosta mas 
adelanle yo creo que tada laComunidad lagente deHuemul, del Escudo, de laEstrella, lamisma gente de 
Morza, 10 que pasa esque queda tota/mente a tras mana 

SRTA. JEFE DEPTO SALUD : 10 que pasa es que esta poblac16n que esta haca aca seria lamas, ahara la 
ventaja de construir ah! en Santa Rosa aumentamos en mas de dos mil personas la poblaci6n, 
descongestionamos el Hospital, amentariamos lapoblaci6n en mas de dos mil personas por 2.700 mensual 
y eso esta en el Plan ComunaJ . 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA: Pero que pasarla con Morza se acabarfan las horas medico 
bajaria se achicaria Morza, eso es10 que me interesa saber ami 

SRTA. JEFE DPTO SALUD . Como eslrategia,. actualmente en Morza laverdad esque se puede mantener 
)a asignaci6n de Protesonsles que mas demanda poseen, si bien Marza tendrla que ser una Posta en 
terminos legales nosotros tenemas laautonomla de poder decidir sifunciona como Posta cornun,como pasa 
con Santa Blanca, Santa Blanca es una Posta pero funciona como Consultorio en los papeles esPosta eso 
tendrla que hacer 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA :Me llama un poco laatenci6n 10 que planteo recien laSra. Loreto con 
10 que estaba diciendo usted en el sentido de que el personal no tienen idea de esto que esta usted 
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mencionando hoy dfa,eso significa que el trabajo que esta desarrollando usted esmas individualista entonces 

SRTA JEFE DPTO. SALUD : este 1rabajo esabsolutamente tecnico 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : Por eso pero us1ed no tiene un Consejo Tecnico con los Jefes de 
servicio 

SRTA JEFE OEPTO SALUD: no, este trabajo yo 10 desarrollo con lagenie de Talca 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : Pero es que lagenie de Talca no esta Irabajando con usted aqui en 

SRTA JEFE DPTO. SALUD: Este !rabajo esta hecho con elequipo tecnico del Servicio de Salud yel agente 
tecnico que a mi me guia y que me dice en el fonda de donde podemos sacar los recursos porque esto 10 
tiene que financiar el Min1slerio son mas de 250 millones de pesos para lapura cons!rucci6n 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : Yo me refiero en general a lodo 10 que usted nos plateo toda la 
disertaci6n que nos ha entregado en este momenta 

SRTA JEFE DEPTO SALUD . EI diagnostico es participativo, 10 hace lacomunidad a mi me 10 en1regaron los 
Directores de Consultorio el Dr. Lozada y laKarina 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTJCA : Lo que usled esta mencionando esla solucion 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD : es lasoluci6n es tecnica y lasoluci6n laestoy dando yo en el fonda. 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : EI tema es que los que los que somos nacidos y criados aqui y que 
canocemos lacullura de esta genie especialmente de la gente que vive en el campo, si usted quiere par 
ejemplo sacar del consultoria de Morza, par ejemplo laPosta de Morza Ie va a hacer un dana super grande 
a ese sector independiente de que sea una solucion bastante viable e importante para el Municipio 

SRTA. JEFE DEPTO SALUD : 10 que pasa es que aqul hay que ver lasoluci6n para 10 comuna completa, no 
solamente para los seclores, siusted me 10 planlea es un tema casi politico y aca yo Ie estoy planteando una 
soluci6n tecnica 

SR. ALCALDE: Los $ 2.750 son mensuales por dos mil serian 55 millones 

SRTA. JEFE DEPTO SALUD : 10 que pasa es que a nosolros nonos autonzarlan laconstrucci6n sin diseto 

SR. ALCALDE: haber el grave problema que va a haber aqul ,esta soluci6n tecnicarnente es buena pero 
como introducir aqul esta soluci6n en Morza a los seclores que van aser perjudicados entre camilla porque 
a10 mejor no van a tener la atenci6n de medico todos los dlas, ahora este Municipio podria pera no va alener 
lacantidad de funcionarios que mantiene ahara porque a10 mejor no va a necesitar cinco pararnedicos aseis 
paramedicos entonces vafuncionar como funciona en este momento Sanla Blanca, politicamenle siyo creo 
que va a ser un problema pero evidentemente hay que liene la actilud para ver si estamas aplicando algo 
invalucrando lacomuna completa 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : EI tema politicamente 10 que pasa es que yo voy a dar una opini6n 
mas etica en este momento porque yo esloy saliendo esta semana , esta decision no la1endrfa que eslar 
tomanda yo eficazmen1e 10 digo ,sino que el nuevo Concejo y las nuevas autoridades que lIegan porque aqul 
va a quedar mas del 50 %pero par 10 mismo planteo 

SR. ALCALDE: lapregunta hay que hacerla de otra manera supongamos que no hacemos esto, cual es la 
soluci6n de alternativa 
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SRTA. JEFE DPTO SALUD : puede seguir como estamos y usted ve que seriamos la ultima comuna 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : no Ie estoy diciendo 10 contrario; estoy diciendo que en esta decision 
que tendria que tomar ahora yo 

CONCEJAL SRTA. SAN0RA VALENZUELA :Yo estoy hablando en forma personal 0 a10 mejor habiendo mas 
compromiso porque yo creo que si afecta en lapoblacion de Morza afecta mucho, mucho yo creo que a 10 
mejor podriamos seguir como estamos perc habiendo mas compromiso no entregando los remedios 
cambiados habiendo mas monvacion como dices tu ahi que estan desmotivados tratar de mejorar en ese 
sentido 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD : yo creo que ahf solucionamos una area ahora como solucionamos nasotros el 
area de infraestructura? osea el Municipio no tiene lacantidad de plata que 0 podrla seguir como es1amos 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR : Pero iY los proyectos ? 

SRTA. JEFE DEPTO SALUD: notenemos esa plata, si el Municipio asume eso nosotros 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA: Doctor perd6n perc debla darle laoportunidad a ellos tarnolen 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES : buena yo creo que este es un tema de alta complejidad creo que el 
diagnastico participativo que se puso en evidencia en el Pladeco ,el tema es10 que IIIdecfas Marlenne cuales 
son las alternalivas de soluci6n auna situaci6n que casi ya esinaceptable en algunos casas por 10 mismo que 
se ha sefialado aqui con multiples ejemplos no solo grave con la disminuci6n en algunos casas de la 
disminuci6n de laalenci6n, nosotros hemos recibido muchas denuncias nodigo que hemos recibido totas las 
denuncias pero sabemos que hay y tarnbien un cierto relajamiento en las instancias de control ,con 10 mismo 
que se dice porque nohubo digi1aci6n y no pasa nada, entonces aqui quiere decir que hay mal de todos , el 
problema aqui esel siguiente que en el tema de la salud primaria nosolo 1iene que ver el Municipio aqui se 
involucran otros organismos del Eslado de salud ypor 10 tanto creo yo primero que es muy diffcil buscar una 
soluci6n en una reunion como esla independiente de que esternos apremiados porque tenemas que aprobar 
el Plan de Salud para el proximo ana pera yo creo que por la na1uraleza del tema por la gravedad de los 
problemas, por lanecesidad de altas canlidades de dineros de inversion, por lanecesidad de profesionales 
que existen yo creo que hay que buscar la instancia y la forma de la mas rapido posible en que podamos 
efectivamente hacer una propuesta viable y que a 10 menos sea cualitafivo a la situaci6n de salud de la 
comuna yo creo que 10 que no tengo claro que hacemos ya con 10 de ahora porque tenemos que aprabar (.no 
es eierto? pero yo creo que rapidamente debiera de conslituirse una comisi6n tecnica donde participen las 
autoridades el Concejo y el Ministerio y eventualmente incluso funcionarios del Gobierno Regional porque 
de otra manera 10 que aqui digamos podrlan ser a10 mejor medidas de parche que van a mejorar un poquitito 
laqesfion pero los problemas endernico yde fonda no los vamos a resolver 

CONCEJAL SR. PEDRO VIDAL: Para el proyeclo de Santa Rosa como se construye cual esel proyecto y 
en que plazo 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : hay que postularlo al FNDR , hay plaza hasta el31 de dlciernbre de esle ana y 
son con platas ministeriales obviamente 

SRA. LORETO RIVAS : EI tema del proyecto tiene primero que entrar auna etapa de prefactibilidad, entonees 
ustedes pueden aprabar el tema pera el que va a decidir despues tecnicarnente esel Ministerio , entances 
puede que sea una muy buena idea perc si no resuelve el problema que quiere hoy dia la comunidad , 
disculpe que me meta en este lema pero ya esluve en un curso donde se realizo un lrabajo de esta etapa y 
una de las problernaticas mas grandes es que el proyecto se vea bueno no se estaba solueionando el 
problema que tenia lapoblaci6n par ende el Mideplan no aprobo los recursos para nonormalizaci6n en este 
caso para el Consultorio que estaba en el Pladeco que estaba en el Plan de Salud pera lamentablemente no 
cumplia con las allernativas de soluci6n ni es factib!e de realizar 

12 



SR. ALCALDE. es que esto recien va a entrar en el estudio, pero yo qulsiera escuchar a los demas 
Concejales Loreto que teparece tu que trabajas en elarea que impresi6n 0 que has escuchado tudel proyecto 

SRA. LORETO RIVAS: mire yo me quede con el punto anterior deque ocurren estos errores en laentrega 
delos medicamentos no es tanto asl como que esta pasando todos los dias son tres usuarios de los cuales 
uno fue en Comalle y antes deeso yo Ie habia mandado un informe detres hojas de que tenia un problema 
serio ya que no tenlamos un encargado de farmacia que era auxiliar en esa oportunidad que era un auxiliar 
de aseo que era Ja persona que entregaba de buena voJuntad eJ medicamento y no podia tenia que haber un 
auxiliar pararnedico responsable debodega pero no paso nada salimos a buscar atodas las personas que se 
les habia entregado y no paso nada yeso paso porque lagente esta estresada porque se nos incJuyen uno 
y otra actividad ynoalcanzamos adarabasto programa , laKarina hace todo 10 que puede en Morza ymas 
que eso no puede darpues y eso que pueda trabajar fuera de horario nopuede porque esta todo el dla con 
lacarga asistencial delagente , horas deenfermera nos falta mucho mas que las dematrona,y 10 otro es que 
lagente siempre quiere mas, las horas medicas secantratan dos medicos mas igualla gente va a querer mas 
haras medicos eso, yo encuentro que es un punto super estrateqico es buena porque tornarla la gente de 
Ventana del Alto hacia aca y podria tamar San Crist6bal Santa Rosa pero a mi preocupa la parte de Morza 
como bajariamos toda esa gente de arriba porque igua/ esharta gente porque eneste momento Morza tiene 
dos dias 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR : y los pasajes darse la vuelta cuanto les significa? 

SR. ALCALDE : yocreo que dehacerse alga deberia demantener a 10 menos 10 que hay en Morza porque 
de 10 contrario va a tener un costo politico alto 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA: Claro pera recuerde que elMinisterio estratificaci6n considera cierta 
cantidad dehabitantes Gna es cierto ? 

SRTA. JEFE DEPTO SALUD : 10 que pasa es que Morza 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA: De pasar esto Morza dejaria serel Consultorio 

SR. ALCALDE: el Municipio tiene la facultad para seguir manteniendo 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA . Perd6n elfuncionario medico pero noas! lamatrona tendrfa que ser 
par ronda 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : elMunicipio tiene la facultad demantener igual que en Santa Blanca 

SR. ALCALDE : pera de todas maneras no sepuede olvidad que haya un20 %de laatenci6n del Hospital si 
se viene gente men ese sentido si tienen acceso para venir, pera bueno eso esla en el plano de las ideas no 
mas 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA . pera esta en el Plan deSalud y hay que aprobarlo 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR : Y tienen fiernpo para presentar el anteproyecto antes del 31 de 
diciembre? 

SR. ALCALDE. yo proponia par que no aurnentabernos Morza 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR : no tienen tiempo para hacer este y van a tener tiempo para hacer 
10 olro 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : laLoreto hizo las averiguaciones par Santa Blanca para ampliar laPosta Santa 
Blanca y no 
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SR. ALCALDE: esto va a ser como un Hospital dos aqui en lacarretera 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD : Tecnicarnente es 10 que se propane ahora ladecision 

SR. ALCALDE : del Mideplan para invertir 250 millones va a tener que usar muchos filtros 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD : incluso para proponer esto vinieron de Talca aver el terrena 

CONCEJAL SR. MANU EL AMESTICA : Haber alplantear esta solucion al hacerlo ysonando que pueda serlo 
significa que despues la Alcaldesa en este caso para dejar buena eso significa mas personal 10 que esla 
tarnblen planteando 

SR. ALCALDE: y si tiene laplata 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTJCA. 0 sea yo 10 planteo responsablemente ami no me pasa nada porque 
yo me voy 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : en Morza mejoramos con esto los problemas que se planteaba demejorar la 
rnofivacion de los funcionarios, cambio de horarios, traslado y lacomunicaci6n con lacomunidad 

SR. ALCALDE: pero si esto funciana asi despues tu abres Santa Rosa y 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD: No pues esto se cambia para aca osea esto S8 va para una parte 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA : Pero viste dijiste esto se va a trasladar y eso es 10 que yo por 
10 menos no quiero eso que se traslade de Morza aca, porque me puedes decir tu se va ahabilitar aca yqueda 
igua! pera dices se va a trasladar todo 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : yo hablo de laestructura pero sl tu quieres mantener a las personas las que 
estan par ejemplo ahora alia tu las mantienes pero vas atener que tenerotra enfermera vas atener que tener 
atra matrana vas a tener que tener otro medico 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUSILAR : LY si no tiene recursos? 

SRTA. JEFEOPTO. SALU0 :eso es 10 que digo al tratar eso nos aumenta el percapita ynos estarian Hegando 
calculamos que 55 millones adicionales ycan eso nosotros concretariarnos un nuevo equipo, ahora 10 que no 
se podria mantener es un Director en Morza parque las Postas no funcionan can Director, tu puedes mantener 
el resto de los profesionales pera laestructura de un Director no, puedes darle lafunci6n ydecirle va amanejar 
eslo si, eso se puede hacer pera en infraestructura en papel no, para el resto de laestralegia es capacitaci6n 
el buen trato al paciente y el estimulo econornico asia en base a las metas que elias tienen que cumplir y la 
atra estrategia que quiero comentarles a ustedes es el hecho de las calificaciones es el unido metoda que 
tenemas para mejorar laatenci6n a las personas 

SR. ALCALDE: 10 que pasa es de lacapacilaci6n para labuena atenci6n al paciente, si puede explicar ese 
asunto 

SRTA.JEFE DPTO. SALU 0 : 10 que pasa es que en el ambito de Salud familiar existen variascapacitaciones 
hay buen trato al paciente y mejorar laatenci6n al usuario en el fondo es eso para mejorar los sueldos, no 
todas las personas nenen un trata amable no lodas las personas tienen incluso es parte de lapersonalidad, 
entonees las personas que no )0 tienen hay que educarlas ydecirles que si fienen que tener un trato amable 
hay que educarlas 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA: Pero eso no se logra como Jefe del Dpto., para tratar bien y 
lIegar como ser tu lagestora de unir alos Departamentos ycon tu buena onda hablar can elias yque aliendan 
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bien, no se, I.,tienes poca relaci6n con los Jefes de los Consultorios? 

SRTA. JEFE DPTO. SALUO: Lo que pasa esque yo creo que eso 10 tienen que hacer el Jefe de Consultorio 
porque el es el que trabaja directamente con elias, elesta todos los dias en elConsultorio yo no los veo casi 
nunca, es que yo mi mitad de Ja Jornada trabajo como dentista y la otra mitad estoy aca entonces estoy 
tratando de ordenar los papeles, yo no los veo casi nunca , yo casi nunca me reuno can elias entonces 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA : LY eso es bueno? 

SRTA. JEFE DPTO SALUD: Una vez al mes probablemente, yo creo que no es bueno, pero como 10 hago si 
no tengo mas horas? Yo no estoy yde hecho esque ese no es mi funci6n esasesorar al Alcalde al Concejo 
de las pollficas y planificaci6n de laDireccion Comunal de Salud es mas aca que estar mucho con elias, el 
Director de Consultorio es el que tiene que trabajar can su equipo el que liene que tener un equipo de 
cabecera el que tiene que ver las estrategias porque el es el que esta en ese momenta 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA: yo teencuentro toda la raz6n pera yo digo tu eres lacabeza, 
entonces yo creo que tu tienes que generar esta instancia para que el Director de consultorio trabaje bien con 
su gente. 

SRTA.JEFE DPTO.SALUD : Entonces 10 primero que tengo que pedirle a usted que contrate un Director de 
Consultorio no hay un Director de Consultorio, entonces can quien, con quien genera eso yosino hay Director 
de Consultorio entonces es imposible eso yo quiero hacer entasis en eso entonces necesito un Director de 
Consultorio 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA : yen Camalle como es? 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD : en Comalle antes estaba laLoreto tampoco esta preparada 

SRA. LORETO: perc es que mira voy a ser franca a nosotros 10 que nos pasa es que no tenemos mucha 
comunicaci6n, IaMarlenne hahecho una labor espectacularen cuante a10 que sea gestionarrecu rsos 10 que 
ha gestianado can el Alcalde, pera falta que ella se comunique con los dos Directores a que haga consejo 
tecnioo asesor par 10 menos una vez alasemana, nos juntares par tres par ejemplo para un programa, para 
un trabajo como un equipo en forma permanente para que no sea un trato tan dictatorial . 

SRTA. JEFE OPTO. SALUD : ahora eso yo 10 hablo con elDoctor Lozada can elDoctor Lozada nosotros nos 
juntamos todos los jueves en latarde ahora laKarina no puede venir par eso yo insisto tanto yo tarnbien digo 
que /0 que hace falta es eso , yo nopuedo hacer las casas sola porque no se puede aunque yo tenga las 
mejores intenciones no 10 voy a poder hacer, se necesita un equipo Yno existe ese equipo, no existe un 
Director de consultorio Morza con las horas suficientes para poder reunirse con ellos, es dificil entonces es 
que yo insisto tanto , la Karina tiene la mayor voluntad pera no tiene horas 0 sea (,c6mo 10 va a hacer? 
entonces, par eso que yo insisto tanto que ese equipo no existe, no tiene sentido la verdad tratar de hacer 
muchas cosas si uno esta solo , la verdad es que uno no 10 puede hacer, bueno el ultimo punta que estaba 
tocando fue en de las calificaciones se fue algo importante elunico instrumento que tenemos en el fondo para 
mejorar la atenci6n 0 para mejorar la calidad de 10 que se esta entregando en el Area de Salud de los 
funcionarios en general las calificaciones hasta el ana pasado creo en eJ Departamento de Saluda 
generalmente se habian hecho muy light es decir todos eran calificados de excelentes y todo OK , nosoiros 
el ana pasado cambiamos el Reglamento que fue aprobado aea y dijimos que las personas que todas las 
personas que hacian bien su trabajo iban a ser calificadas de buena y para ineentivar a que mejoraran las 
personas que solamente se destacaran en un area las ibamos a calificar como excelente, aplicamos eso y la 
verdad es que tuvimos bastante descontento de parte de los trabajadores porque resulta que elias estaban 
acostumbrados aQue todos eran excelentes este ana no quedaron en excelente quedaron en buena yalgunos 
de excelente , entonces hay reclamos 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA: quien caJifica? 
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SRTA. JEFE OPTO. SALUO : EI Jefe directo, cada Jefe Directo y una Comisi6n que esta formada por el 
Director de cada Consultorio con los dos representantes de los trabajadores y por mi 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR : y par Morza sinohay Director quien los califica? 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA: eso como califica en Morza si nohay contacta can la Jefa? 

SRTA. JEFE DEPTO. SALUD: laKarina ella hace laprecalificacion y lacalificaci6n lahace laComisi6n yen 
base a esa Camisi6n la Comisi6n lleqa a ese acuerdo y se hicieron estas calificaciones quedaron super 
desconformes, yo Ie comentaba al Dr. Mellado ami igual me daun poco de penaporque ellos decian porque 
yo buena si yo deberia ser excelente, pero hay hartos errores en el Departamento yo creo que la gente del 
Departamento son super buena y creo que podria ser mejor entonces para mejorar creo que hay que decir 
las cosas 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA: Claro perc es que can esto de las calificaciones usted hace que 
tambien se desmotiven mas, los funcionarios se desmotiven mas al no tener una buena calificaci6n, porque 
obviamente tarnbien es un estfmulo 

SRTA. JEFE OPTO. SALUD: Elias tuvieron super buena calificaci6n, 10 que pasa es que no quedaron 
calificados de excelente y como mejor6 eso 

SR. ALCALDE: yo creo que el tema de las calificaciones en el sector publico esun vida ya porque a todo el 
mundo hay que ponerle siete para que nadie reclame, entonces tarnbien cametemos un error porque al que 
es malo tambien 10 calificamos como buena, yo creo que elsistema nacional tiene que cambiar porque hoy 
por hoy esto de las calificaciones para mi es un fracaso 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD: perc es que nadie en el Departamento quedo calificado como mal, nadie, todo 
eran bueno 0 excelente 

CONCEJAL SR. PEDRO VIDAL: eso es problema de la Comisi6n porque todos pueden estar contentos a 
excelentes Lpero quien califica? 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA A: Y par lacalificaci6n recibe algun sueldo 

SRTA. JEFE OPTO. SALUD : No la calificaci6n el 35 % mejor evaluado de cada categoria recibe unJ 

estfmulo ecan6mico, ahara no se ha beneficiado auna persona como especifica, la calificaci6n fue todo mas 
o menos parejo ahora no existe que a una persona se Ie haya beneficiado 0 se Ie haya perjudicado ahara por 
ley e135% mejor recibe un estimulo perc en el Departamento decidieron que no que van adanar esa plata y 
se lavan a repartir en el Departamento a todos iguales 

CONCEJAL 3RTA. SANDRA VALENZUELA : y cuanto reciben mas 0 menos? 

SRTA. JEFE OEPTO. SALUD: depende de cada sueldo, perc el presupuesto que nosotros tenemos para este 
ana son siete millones doscientos asea dividir los siete miUones por las cincuenta y tantas personas que son 
como 120 a 130 mil pesos para cada uno. 

CONCEJAL 3RTA. SAN ORA VALENZUELA :pero yo pienso que a10 rnejor ellos quedaron descanformes con 
su calificaci6n en 81 hecho de que ellos vayan aotra parte yse presenten con esa calificaci6n, como que son 
funcfonarios no buenos 

3RTA. JEFE DPTO. 3ALUD : pero son buenos 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR :pero porque si laexcelencia noexiste ,uno todos los dias tenemos 
que aprender algo nuevo, no hay nadie que sea bril1ante 
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SR. ALCALDE: esque todos quieren ser excelentes ese es el tema 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD: mira elcornun era casi todos bueno 7y8 de 40 excelente una persona es buena 
que se destaca con siete y echo puntos y es una calificaci6n que Ie corresponde una persona no puede ser 
calificada de excelente la verdad es que sena perfects y quiero terminar este es un cuadra que me gusta 
mucho habla de un naufragio que hubo de un barco frances ynohablan los suficientes barcos y luvieron que 
construi r unabalsa yhubo 149 personas ynaufragaron por 27 d[as y los encontraran ehizo un estudio de las 
personas y se hizo un paralelo de las actitudes que nosotros tenemos en el vida entonces habia genie que 
se dejaba derrotar ,huba personas que mantenian fa esperanza y tarnbien hubo personas que no dejaran de 
esforzarse yo eso quiero destacar porque creo que en el Depto. de Salud 0 en el Municipio en todas partes 
donde trabaja un grupo de personas nos vamos aencontrar con todo ese lipo de personas con las pesimistas 
que desconflan pera afortunadamente existen las personas que no se dejan de esforzar para lIegar al Iriunfo 
y creo que eso es 10 rescatable, creo que nosolros deberiamos caracterizamos par esto yo como Direclora 
del Depto. de Salud es super agotador esta pega yo creo que ustedes como autoridades tambion se deben 
haber dado cuenta que es una pega ingrala derepente pera creo que nos debemos destacar por eso por ser 
personas luchadoras y debemos hacerJo hasla laultiman inslancia. 

SR. ALCALDE. buena como se digiere ahara este Plan, siustedes me permiten voy atratar de inlerpretarlos 
yo se que muchos de ustedes me van a decir no es el momenta para tomar una decision ahara. va a haber 
otro Cancejo con otros consensos 0 prefieren esperar aotra sesi6n? 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA : yo prefiero esperar 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA . Yo tarnbien 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR : Si yo tambien por efica que 10 apruebe el nuevo Concejo 

CONCEJAL SR. MANUEL SOLIS: yo tambien apoyo eso 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES: Marlenne para cuando debi6 haber estado aprobado el Plan? 

SRTA. JEFE DPTO SALUD : debi6 haber estado aprobado 

SECRETARIO CONCEJO : si tomamos laparte legal es el30 

SR. ALCALDE . Yo creo que la manzana de la discordia es el proyeclo, yo creo que el Concejo puede 
aprobar este Plan pera sin el Proyecto. 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES: Y que hacemos con el prayecto 

SR. ALCALDE: madurarlo yo creo que primero que nada hay que buscar sihay otras alternativas yen e! caso 
de que hubiera otra alternativa hay que mantener Morza como sea, porque si a usted Ie dicen mire vamos a 
hacer 8s10 pero Morza S8 mantiene igual 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : Perd6n Alcalde pera el nuevo Concejo va a tener tiempo para poder 
postularJo antes del 31 de diciembre van a tener dos Cancejos al menos 

SRTA. JEFE DPTO. SALUD: yo queria lomar las palabras de don Hugo de hacer una Comisi6n para poder 
trabajar en esto porque buena yo con todo 10 que he visto estoy casi convencida deque es 10 que corresponde 
y al Servicio de Salud tarnolen pera hay que 

SR. ALCALDE: yo creo que no siendo una soluci6n optima yque tiene sus cosas malas pareciera que no hay 
otra alternafiva 
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CONCEJAL SR. PEDRO VIDAL : pero este proyecto esta anunciado ya hay que 

SRTA. JEFE DEPTO. SOCIAL: no, no par eso no 10 he sociabilizado con nadie 

CONCEJAL SR. PEDRO VIDAL : entonces aunque seaprobara es imposible porque nohay nada para antes 
del 31 de diciembre 

SR. ALCALDE: ya aprobamas el Plan de Salud Comunal dejando excluido el Proyecto Santa Rosa, esta 
aprobado? 

CONCEJAL SR. MANUEL AMESTICA : SI 

CONCEJAL SRTA. ROSSANA RUBILAR : Sf 

CONCEJAL SR. PEDRO VIDAL: 81 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES : SI 

CONCEJAL SRTA. SANDRA VALENZUELA: Sf 

CONCEJAL SR. MANUEL SOLis: SI 

En consecuencia, el Concejo Municipal de Teno, en forma unanime 

ACUERDO N° 186/2008 

il APROBAR, el PLAN DE SALUD COMUNAL, COMUNA DE TEND, sequn 10 
preceptuado en el art1culo 58° de la Ley W 19.378, plan que sera aplicado en los 
establecimientos de salud primaria dependientes de la I. Municipalidad de Teno, 
durante el ana 2009 

Se deja expresamente establecido que par falta de mayores antecedentes al 
respecta, no se inciuira en el citado Plan de 8alud Comunal 2009, la estrategia 
destinada a reubicar elCentro deSalud dela localidad deMorza hacia el sector de 
Santa Rosa de Teno ". 

SR. ALCALDE: ese proyecta queda en manos del pr6xima Concejo que elias lo evaluen en terreno con 
autoridades ministeriales 

CONCEJAL SR. HUGO MORALES ; eso amerita laconformaci6n de una Comisi6n deSalud 

SR. ALCALDE: ya 

5.· VARIOS. 

CONCEJAL SR. MANUEL sous esque quiero hacer una consulta sabre los trabajos del Sauce 

SR. ALCALDE: elSauce trabaja que falta nos esta hacienda una aumento deobra a lamisma empresa Jorge 
Jimenez nos hablo eljueves pasado que estaba haciendo todos los documentos para darle laampliaci6n de 
obra para que se conecte 
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CONCEJAL SR. MANUEL SOLIS : osea 10 va a hacer que empresa entonces? 

SR. ALCALDE : ellos van a ver que empresa, ellos van aver cuando van a hacer ese trabajo 

CONCEJAL SR. MANUEL SOLIS: pera y el canal que se va profundizar eso no se va a hacer entonces 

SR. ALCALDE : no se vaahacer una defensa J pera \0 que necesitamos esque se hagarapido laenlubaci6n 
porque ahl salud da la autorizacf6n para ocupar lacasa , eso es 10 que pasa 

CONCEJAL SR. MANUEL AMEST1CA :pera 10 que esta mencionando el Concejal porque esta aqui en el acta 
en el Concejo del 28 del D8de octubre de este ana y usted dijo que en diez dias estaba solucionado esto , 
pera si esta en el acta 

SR. ALCALDE: si es que ahora Salud no aprob6 el que se descargue sabre el canal que iba par lado tiene 
que ser al frente , porque el canal del misma lado tiene tres meses agua pera eso esta todo autorizado, ~algo 

mas? buena se levanta lasesi6n, muchas gracias 

Sin tener mas que tratar en tabla se cierra la sesi6n a las 17:49 haras. 

Sin tener mas que trafar en tabla se cierra lasesi6n a las 17:46 haras. 

c.c. Secrelaria CONCEJO. 
MEVF/mclih 
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